
2023年2月10日 星期五 A本版编辑 李家杉 7特刊

听闻老布离开，心里有着
说不出的难受。认识老布是
在1998年的法兰西之夏，无论
是格子军团美轮美奂的表演，
普罗辛内斯基的大将风范，博
班的优雅从容，抑或是苏克被
誉为能拉小提琴的金左脚，都
比不上老布教练席的一顶帽
子。那不是一顶普通的帽子，
而是老布为了支持被足球流
氓打伤的法国警察尼维尔，把
它变成了幸运图腾，最终带领
克罗地亚第一次参加世界杯
就取得季军的好成绩。

2010 年，老布接手了申

花。资深的申花球迷应该都
记得，那是个充满希望又带有
遗憾的年代，经历了2008赛季
最后时刻痛失冠军以及 2009
赛季的青黄不接，在怀疑和期
盼的目光中我们迎来了老布，
莫非又是一个来淘金、养老的
外教？但是，迎来青春风暴的
申花在 2010 赛季给了球迷眼
前一亮，里亚斯科斯，宋博轩，
冯仁亮等一干新人撑起了大
旗。纵然有青春懵懂的冲动，
但激情四射更是这个年纪应
该有的态度。

在种种复杂情绪中，我们

看到在老布指挥下的青春风
暴一次又一次点燃虹口，边路
犀利的突破，前场玩命的逼
抢，最终超乎球迷的想象获得
了联赛季军。而这个倔强的
老头，因为种种原因把伴随身
边的香烟换成了口香糖，不变
的则是与这群年轻人一起工
作的激情和冲动。老布有他
的坚持，哪怕是在这个陌生的
东方国度，哪怕是接近80岁依
然奋战在第一线的年纪。

这就是老布，激动、执着、
温情……愿亲爱的老布，一路
都好。

我是 2007 年开始看申花
的，当时申花争冠失败，依然
让我感受到了申花是一支强
队，没想到2009年度过了一个
较为糟糕的赛季。此后老布
便来到申花，与他一同前来的
还有许多年轻人，包括吴曦、
宋博轩、邱添一、冯仁亮等人。

难道球队又要搞点虚头
巴脑的事吗？球迷当时心里
是有疑问的。没想到，这些年
轻人一个个都踢出来了。带
队的正是 1998 年带领克罗地
亚创造奇迹的老帅。刚到来
时，对他还没有那么直观的感
受，在断断续续看了几场后才
有所感知。

令我印象最为深刻的是，
在一场对阵老牌强队赛前，他
曾豪言“我已经把对方研究透
了”，这在我看来也成为了他
标志性的话。虽然当时球队
正处于卖主力的窘境，不过还
是有得踢，加之有让球迷直呼

“梦幻”的金靴里亚斯科斯，最
终还是排名联赛季军。

其实当时申花队里也没
多大的牌，球迷对主教练的想
象也存在一定的上限。只是
很遗憾后来被抽调去国奥，带
队征战伦敦奥运会预选赛，倘
若能够留下，或许申花的上限
会更高。

非常感谢老布，为申花留
下了很好的底子，可惜随后其
助手拜塞克未能接管住，如今
一切都已成为了往事。希望
老布一路走好，在天之灵也能
保佑申花。

2010年，我还没有加入球
迷会。当年老布接手申花后，
给我留下最深的印象便是球
队主打的“青春风暴”，无论是
吴曦、冯仁亮、宋博轩等，都在
他的手下获得了突飞猛进的
成长，吴曦在日后也成为了郑
智的接班人，用现在的话说就
是“涨球”很快，当时于涛、邱
盛炯也在队里。

这批年轻队员刚来时很
不起眼，球迷对他们不太熟
悉，对球队也没有过高的要
求，想着保级就好，一切等到
来年再说。没想到初生牛犊
不怕虎，大家都用能力证明了
自己，老布大胆起用年轻人，
将球员牢牢捏合成一个整体，
把球队带到了第三名的位置。

可惜，后来老布就被国奥
队挖走，未能继续执教申花，

至今仍让我觉得可惜。如果
没有这样的变动，或许是能留
得住的。另外，我们当时去康
桥看球队训练，老布总是很热
情、主动地为球迷签名并与球
迷合影，笑容十分和蔼可亲，
在镜头前仿佛“爷爷”一般亲
切，真的是一个非常亲民的老
人。即便是在这几年，他也一
直有在关心申花。

老布，一路走好。希望今
年申花能够像当年一样打出

“青春风暴”，发掘队内小球员
各自的能力，就像上个月足协
杯半决赛对山东鲁能时的水
准，尽管最终不敌对手，不过
场面依然非常胶着，小球员也
靠着敢打敢拼创造出了一些
机会。在我看来，年轻球员就
是需要有这样的拼劲，也希望
申花能够越来越好。

去年卡塔尔世界杯，家里
人一直疑惑为何我那么支持
克罗地亚队。毕竟，格子军团
实力不算最强，球员年龄偏
大，又缺少大牌明星球员。我
解释说，因为克罗地亚有个叫
布拉泽维奇的老头，他曾是申
花队主教练。

记得老布来到申花时已
经是73岁高龄，我习惯于称他

“老头”。那时对老头的了解，
仅限于顶着个“世界杯季军教
练”的名头。这样的高龄教练，
本应颐养天年，却不远千里来
到中国，他能行吗？毕竟，那年
的申花没有任何底气可言。一
方面，球队核心球员出走，俱乐
部挖来“中乙三杰”的冯仁亮、

宋博轩、吴曦，另外就是被投
资人朱骏说“可能是一块
宝”的“小黑”里亚斯科
斯，实力未知。

面对这样的一手“烂
牌”，再加上高龄教练，球迷

们的心中不免闹着嘀咕。后来
的故事，大家都已经知晓了。在
老头的带领下，申花在中超掀起
了一场真正的“青春风暴”。当
赛季，申花在其带领下收获了联
赛第三名的好成绩，更重要的是
培养了吴曦等青年才俊，并让世
人知道何为“申花精神”，至今我
依然十分感谢老布为申花、为中
国足球培养了一批青年才俊。
如果把他们比作千里马，那老布
一定就是那名伯乐。

令人唏嘘的是，自此后至
今的十多个中超赛季，申花的
联赛排名，都未能超越“老头”
的成绩。他离开中国之后，我
已经很久没有听到他的消息
了。未曾想再次听到时，却是
他去世的消息，我的脑海中不
断浮现出他的笑容。希望他
在天之灵能够感受到，在遥远
的东方，有一群蓝色的球迷始
终爱戴着他，祝愿申花的青年
军再次崛起。

记得在2010年，老布来到
申花，申花也迎来了一批年轻球
员，有冯仁亮、吴曦、宋博轩、王
冠伊等，球队主打的是“青春风
暴”。老布和所有球员的关系都
不错，也能和球迷打成一片，所
以球迷对他是十分爱戴的。

当年申花球市其实不是
很好，我在做有关票务方面的
工作，在联赛开始前会搞一些
活动，邀请主教练、球员和球迷
一块来参与。他真的能和球迷
打成一片，所有签名合影的请
求都予以满足，可以说完全没
有架子，待人也非常亲切。另
外，在我看来他非常善于用年
轻人。那个赛季前两场比赛，
申花是1平1负，成绩并不被人
看好，后续通过三四场比赛的
磨合，一些年轻球员逐渐冒了
出来，成绩是越来越好了，半程
结束排名第一，能够取得这样
的名次非常不容易，出乎很多
球迷的预料。

虽然刚起步时可能有点
失误，但是他难能可贵的点在
于敢坚持用年轻人，也证明了
朱老板的眼光是很独到的。
而且上海是一个海纳百川的
城市，申花也是最早一批开创
中国俱乐部聘请外籍主帅的
俱乐部，他当年带克罗地亚征
战世界杯的经历给我留下了
很深的印象。

他对球员非常有耐心且
愿意给球员机会，这个是让球
迷感到很欣慰的。记得当时
冯仁亮在场上的对抗有些差，
他便单独给后者开小灶，给予
了防守上针对性地指导。我
觉得克罗地亚国家队与申花
队在技巧上能形成合拍，看得
出他为申花倾注了很多心血，
确实给申花带来了一些新的
东西，让球迷能够看到希望。

生活中的老布，烟瘾有些
大，差不多一天能抽两三包。
近年来我们一直都很担心他
的身体，他去世的消息传来也
非常突然。希望老布一路走
好，愿天堂没有病痛，愿他依

然能有足球的
陪伴。

—— 蓝魔会长·徐峰 ——

老布和球迷
“打成一片”

香烟换成口香糖，青春被他点燃了
—— 资深球迷·张毓敏 ——

一手“烂牌”打出花来
—— 资深球迷·颜席银 ——

像爷爷一般的亲和力
—— 资深球迷·邵戎 ——

—— 自媒体人·周晨迪 ——

若他不离开
上限会更高


